

INFORME QUE RINDE LA DIRECCIÓN DE EDUCACIÓN CÍVICA DEL INSTITUTO ELECTORAL Y DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA DEL ESTADO DE JALISCO, A LA COMISIÓN DE EDUCACIÓN CÍVICA, RELATIVO A LAS ACTIVIDADES REALIZADAS DURANTE EL PERIODO COMPRENDIDO ENTRE EL 21 DE OCTUBRE DE 2022 Y EL 13 DE FEBRERO DE 2023.

De conformidad con la agenda aprobada por la Comisión de Educación Cívica de este Instituto el día 23 de marzo de 2022, y de conformidad con la fracción V y XVI del artículo 15 del Reglamento Interior del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del Estado de Jalisco, esta Dirección rinde el presente informe sobre los siguientes puntos:

- 1.- Actividades de la Dirección de Educación Cívica.
- 2.- Procurar espacios de capacitación para la ciudadanía sobre educación cívica, valores democráticos, y construcción de redes.
- 3.- Seguimiento a los proyectos de fortalecimiento de cultura cívica que se implementen en coordinación con la Secretaría de Educación Jalisco.

1.- ACTIVIDADES DE LA DIRECCIÓN DE EDUCACIÓN CÍVICA.

Jornadas para construir espacios libres de violencia política contra las mujeres en Jalisco.

Continuando con este proyecto, el personal de esta dirección de Educación Cívica concluyó el año 2022 participando en un total de 17 talleres de los 26 que se efectuaron en diferentes municipios del estado. De estos 17 talleres, 11 se atendieron de manera presencial y 6 de manera virtual, capacitando a un total de 426 funcionarias y funcionarios de los municipios en los que acudió el personal de esta Dirección.

Concurso Nacional de Oratoria Belisario Domínguez “libres por la palabra libre”.

La Asociación de Instituciones Electorales en las Entidades Federativas, el Instituto de Elecciones y de Participación Ciudadana del Estado de Chiapas, el Instituto de la Juventud del Estado de Chiapas, el H. Ayuntamiento de Comitán de Domínguez y el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del Estado de Jalisco, emitieron la convocatoria con el objetivo de abrir espacios para la expresión oral a nivel nacional, así como reconocer el esfuerzo, trabajo y dedicación de las juventudes oradoras. En esta convocatoria conjunta, se contemplaron dos etapas una estatal, y una nacional.

El concurso en su etapa estatal tuvo verificativo el 18 de noviembre del año pasado, en las instalaciones del Instituto; nuestro jurado calificador contó con la presencia de expertos en la materia como Oscar Humberto Zúñiga Guzmán campeón nacional de oratoria y de debate político, la representante de la asociación de oratoria *Mar Adentro*, Liliana García Vargas y la consejera Brenda Judith Serafín Morfín, integrante de la Comisión de Educación Cívica. Se contó con 9 personas inscritas que atendieron a la convocatoria dirigida a las juventudes de entre los 18 y 29 años, misma que circuló en las redes sociales institucionales para su difusión.



El concurso se dividió en dos fases: etapa de eliminatoria y etapa final; en ambas se contó con hasta 8 minutos para exponer uno de los 10 temas mencionados en la convocatoria, elegidos al azar en ese momento por uno de nuestros jurados; a la etapa final pasaron los 3 mejores oradores, los resultados finales fueron los siguientes:

Primer lugar: Bequer Isaac González Gándara.

Segundo lugar: Víctor Manuel Haro Gutiérrez.

Tercer lugar: Carlos Andrés Ríos Pompa.

Con recursos del Instituto, se entregó un incentivo económico de \$5,000, \$3,000 y \$2,000 para el primer, segundo y tercer lugar respectivamente, adicionalmente el Instituto cubrió la transportación aérea del ganador a Tuxtla Gutiérrez, para concursar en la etapa Nacional.

El concurso nacional se efectuó en el municipio de Comitán de Domínguez, Chiapas los días 4 y 5 de diciembre próximo pasado, en el que el representante de nuestra Institución obtuvo el 2º lugar nacional, por detrás del representante de Sinaloa.

Proyecto de convenio de colaboración con el Ayuntamiento de Guadalajara, en materia de participación ciudadana.

El día 4 de enero del presente año, el director de participación ciudadana y la directora de educación cívica sostuvieron reunión de trabajo con la presidenta del Consejo de Participación Ciudadana del municipio de Guadalajara, con la intención de elaborar una agenda de trabajo que nos permitiera llevar a las regiones de Guadalajara temas de fomento a la educación cívica, los valores democráticos y la participación ciudadana con la ciudadanía habitante de este municipio.

Se encuentra en proceso la presentación de un convenio de colaboración entre el Ayuntamiento de Guadalajara y este Instituto, mismo que ha sido impulsado por la comisión de participación ciudadana del mencionado Ayuntamiento.

2.- PROCURAR ESPACIOS DE CAPACITACIÓN PARA LA CIUDADANÍA SOBRE EDUCACIÓN CÍVICA, VALORES DEMOCRÁTICOS, Y CONSTRUCCIÓN DE REDES.

2do Encuentro Nacional de Buenas Prácticas.

El 14 de septiembre de 2022, el Instituto Electoral de Michoacán realizó la invitación para participar en el *2º Encuentro Nacional de Buenas Prácticas en materia de Educación Cívica hacia una Ciudadanía Temprana de las Infancias y las Juventudes: "Democracia Participativa"*, por lo que las y los consejeros integrantes de esta y otras comisiones, atendieron la convocatoria, proporcionando urnas electrónicas y talleres para participar en este evento. Esta dirección propuso colaborar con el taller denominado "Simulacro Infantil y Juvenil" con la intención de que la niñez, nuestros futuros electores, aprendan y conozcan desde pequeños lo importante que es participar en la vida democrática de su entorno con distintas actividades, una de ellas es a través del voto. Los objetivos del taller fueron:

- ✓ Identificar la participación ciudadana durante la jornada electoral, la responsabilidad y conocer los roles que se asignan a los ciudadanos para llevar a cabo este ejercicio cívico.
- ✓ Reflexionar acerca de la importancia de conocer e informarse de las propuestas de los candidatos.
- ✓ Dar a conocer la forma que votan los adultos y cómo son seleccionados las y los funcionarios de mesa directiva de casilla.
- ✓ Comprender y aplicar los valores de participación ciudadana y democracia en la vida cotidiana.
- ✓ Socializar el uso, funcionalidad y practicidad de la urna electrónica, ya que fue el mecanismo en el cuál las y los estudiantes emitirían la votación.

En esta actividad efectuada el día 26 de octubre, las y los estudiantes y el profesorado que los acompañaba pudieron recrear como se desarrolla el proceso de selección de las y los funcionarios de mesa directiva de casilla, el proceso de promoción del voto y como es un día de jornada electoral, desde la instalación de la casilla hasta la clausura de esta.

En total se realizaron 5 ejercicios democráticos acompañados y ejecutados por personal de la dirección de educación cívica, de participación ciudadana y de la Consejera Brenda Judith Serafín Morfín y Miguel Godínez Terriquez, integrantes de esta comisión.

2.- SEGUIMIENTO A LOS PROYECTOS DE FORTALECIMIENTO DE CULTURA CÍVICA QUE SE IMPLEMENTEN EN COORDINACIÓN CON LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN JALISCO. RECREA ESCUELA PARA LA VIDA.

Los acuerdos establecidos en el convenio de colaboración efectuado el año pasado con la SEJ, concluyeron el 8 de febrero de 2023, fecha en la que se hizo entrega a esa institución de los últimos “kits” del proyecto recrea.

En total este Instituto cumplió con los siguientes compromisos:

- ✓ Entrega de 1800 paquetes que comprenden 5 cajas con 11 libros y 8 juegos didácticos.
- ✓ Capacitación a poco más de 450 docentes y directivos de educación básica y directivos del programa Recrea.
- ✓ Entrega de 7 videos de capacitación, 5 que contienen la información necesaria para utilizar cada uno de los materiales contenidos en las cajas con valores democráticos y 2 sobre materia electoral y de información del Instituto.
- ✓ Entrega de 5 juegos electrónicos funcionando en plataforma.

Atentamente



Larisa Martínez Flores
Directora de Educación Cívica

